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FECHA: SEPTIEMBRE 17 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Autobús vs tráiler” 

 
“Hidalgo vivió entusiasmo de fiestas patrias” 

 “Abrirán nuevo acceso para la Feria por obra” 

 “Saldo blanco en fiestas patrias” 

 
“¡Saldo blanco!” 

 
“Reportan saldo blanco durante festejos patrios” 

 “FALLECE LUIS GIL BORJA, EXRECTOR” 

 
“Ceremonias en paz; expone gobernador” 

 
“Lanzan plan de ayuda a BCS por ‘Odile’” 

 
“Claman Ayuda” 

 “Michoacán, libre de Templarios: PGJE” 

 “Puente aéreo para desalojar a 30 mil turistas en BCS” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Milenio-Piden unidad y trabajo a priistas de Mixquiahuala: En equipo se logran las victorias, afirmó Ricardo Crespo 
Arroyo, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, al precisar que la familia priista siempre le ha apostado a la unidad y 
a ejecutar un plan de trabajo con estructura y organización para ofrecer resultados concretos a los hidalguenses. Benjamín 
Simón Ortiz y Miriam Gálvez Trejo rindieron protesta como presidente y secretaria general del Comité en Mixquiahuala, en el 
acto protocolario, Crespo Arroyo, los invitó a desplegar su vocación política en una orientación que se apegue a los intereses 
colectivos y con ello armonicen su trabajo con las acciones de Enrique Peña Nieto, presidente de México, del gobernador 
Francisco Olvera Ruiz, los senadores, diputados federales y locales. Como en otras tomas de protesta de dirigencias 
municipales, el líder del PRI Hidalgo pidió trabajo coordinado para una agenda conjunta de temas políticos y de gestión social 
conforme a los lineamientos del estado. (Redacción, página 12) 
El Reloj-Deberán expresiones del PRD lograr acuerdos rumbo a elección nacional: El delegado del PRD en Hidalgo, 
Aarón López, será el facilitador convocante para que las tres expresiones que obtuvieron la votación más alta: Frente 
Democrático Hidalguense (FDH), Coalición de Organizaciones Democráticas (CODUC) y la Unidad de la Fuerza Indígena y 
Campesina (UFIC), logren acuerdos rumbo a la elección de los integrantes del Comité Ejecutivo Estatal. Marco Antonio Rico 
Mercado, actual secretario general del sol azteca, indicó que una vez concluidos los cómputos por entidad, lo que prosigue, 
además de desahogar las impugnaciones presentadas en los distritos, el próximo cuatro de octubre se instalará el consejo 
nacional, donde se procederá a elegir al presidente, secretario general y miembros del CEN perredista. Mientras que en 
Hidalgo se hará lo propio el próximo 12 de octubre: se instalará el consejo estatal, ya su vez elegirá al presidente y secretario 
del CEE, así como los demás integrantes. En el nivel municipal será a finales de octubre cuando se elijan a los integrantes de 
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los consejos municipales. Con base en números que arrojan el conteo final del Instituto Nacional Electoral (INE) y ofrecidos 
por Marco Antonio Rico, el FDH quedará con 34 consejeros en el consejo estatal, la CODUC con 18 y la UFIC con 12; votación 
que los coloca en la negociación para ele-gira quien dirigirá el futuro del PR]) en el estado. En este sentido, Marco Rico 
Mercado reconoció que "obviamente no es una negociación fácil, sino complicada; no obstante, confió en que las tres 
expresiones sabrán ponerse de acuerdo". Finalmente, sobre las impugnaciones al proceso electoral interno, celebró que éstas 
se desahoguen en los órganos jurisdiccionales, "como debe ser", y serán ellos quienes resuelvan sobre la pertinencia. 
(Verónica Ángeles, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Criterio-Impugnan elección en PRD: Tras concluir este lunes el cómputo de votos de la elección interna de consejeros 
estatales del PRD, realizada el pasado domingo 7 de septiembre, se ingresaron recursos de inconformidad en tres de los siete 
distritos electorales de Hidalgo. De acuerdo con José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) 
en Hidalgo, estos tres distritos donde se presentaron las impugnaciones fueron el de Ixmiquilpan, Actopan y Tula de Allende, 
mismos que serían por errores en los conteos. A la par la junta local hizo 14 observaciones y una queja a la dirigencia del 
PRD en Hidalgo; dicha queja es por un hecho que sucedió en el distrito de Tepeapulco, el cual no dio mayor dato. Añadió que 
aún estaría en la espera de que venza el plazo en Huejutla, donde los cómputos se retrasaron pues se abrieron varios 
paquetes electorales por dudas en las cifras. “Por parte del INE sólo se hizo llegar una queja al partido y fue por un hecho 
sucedido en el distrito de Tepeapulco, mientras que por las acciones generadas en la jornada electoral del domingo 7 de 
septiembre la junta local emitió 14 observaciones”, expresó el consejero presidente. Trascendió que estos tres distritos fueron 
impugnados por integrantes de la corriente perredista que dirige el senador Isidro Pedraza Chávez, la Unión de Fuerza 
Indígena y Campesina (UFIC) en Hidalgo. Sin variantes cifras en cómputos Finalmente, el consejero presidente señaló 
que se mantuvieron los resultados pasados, dados a conocer el miércoles 10 de septiembre, el cual pone a la planilla del 
Frente Democrático Hidalguense (FDH) como la que obtuvo el mayor número de votos con 10 mil 354 tantos. En segundo 
lugar se situó a la Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (CODUC) con un total de 6 mil 443 
sufragios; finalmente la UFIC se quedó en el tercer sitio con 5 mil 904 votos. Es decir que si se mantienen estos resultados, 
de los 125 consejeros que se eligieron, el FDH tendría 37; CODUC, 24 y la UFIC 21 consejeros estatales, quienes tendrán la 
posibilidad de elegir al nuevo presidente y secretario general del PRD en Hidalgo. (José Antonio Alcaraz, páginas 09) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Conmemoran el inicio de la lucha insurgente: Con la participación de más de 3 mil 500 alumnos de diversas 
escuelas de Pachuca, y mil 750 policías de las distintas corporaciones de seguridad pública, se realizó el tradicional desfile 
cívico-militar en Pachuca para conmemorar el 204 aniversario del inicio de la Guerra de Independencia. Poco después de las 
10 de la mañana comenzó la marcha de los contingentes, sobre la remodelada avenida Revolución, que fueron encabezados 
por 24 escoltas portando el Lábaro Patrio. Como testigos de honor de este desfile, el gobernador de la entidad, José Francisco 
Olvera Ruiz, y funcionarios de su administración observaron cómo cerca de 10 contingentes de alumnos de diferentes 
escuelas secundarias y de nivel medio superior marchaban acompañados por los tambores de las bandas de guerra. Luego 
fue el turno de las corporaciones policiacas y de rescate, las cuales exhibieron su equipamiento ante los capitalinos, quienes 
desde temprana hora abarrotaron la referida vía para ocupar un lugar en la primera fila. El contingente del Heroico Cuerpo de 
Bomberos y de los rescatistas de la Cruz Roja fue de los más ovacionados; mismo reconocimiento recibieron los integrantes 
del Ejército Mexicano, que mostraron habilidades. Los charros hidalguenses cerraron la columna del desfile, portando 
coloridos trajes y realizando suertes. (Yossimar Durán, página 04) 
Crónica-Congrega aniversario de Independencia a familias: (Alberto Quintana, página 03) 
El Reloj-Encabeza Olvera los festejos patrios: (Sergio Juárez, página 03) 
Plaza Juárez-Nutrida concurrencia a la ceremonia del Grito de Independencia en Pachuca: (Natalia López 
Pazarán, página 03A) 
Uno más Uno-Celebran 204 aniversario de la Independencia de México: (Redacción, página 05) 

Criterio-Saldo blanco tras festejos en todos los municipios: Moctezuma: Tras los festejos patrios, el titular de la 
Secretaría de Gobierno del estado, Fernando Moctezuma Pereda, confirmó que hubo saldo blanco en los 84 municipios del 
estado. El funcionario destacó que únicamente se registraron detenciones por faltas de carácter administrativo, sin que esto 
representara algún riesgo a la población o para las celebraciones que los alcaldes encabezaron en sus respectivos municipios. 
Moctezuma Pereda puntualizó que en Ixmiquilpan no hubo sucesos que lamentar luego de que se dio puntual atención a la 
solicitud de las autoridades municipales de reforzar la presencia policiaca, además de que se cumplieron los protocolos 
debidos antes, durante y después del evento. Moctezuma acotó que, sin que representara un riesgo, un grupo organizado por 
el propio Cipriano Charrez se encargó de la seguridad del edil. El secretario de Gobierno manifestó que las incidencias que 
hubo fueron de carácter particular, entre ellas el lamentable fallecimiento de un infante, quien junto a su hermana fue 
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atacado por su madre con un arma blanca. Por su parte, el secretario de Seguridad Pública del estado, Alfredo Ahedo 
Mayorga, observó que el operativo que se instrumentó de manera coordinada permitió que los festejos patrios transcurrieran 
con tranquilidad. (Emmanuel Rincón, página 05) 
Crónica-Confirma Moctezuma saldo blanco durante los festejos: (Alberto Quintana, página 04) 
El Independiente-Reporta gobierno estatal saldo blanco durante festejos patrios: (Gerardo Neria, página 02) 
El Reloj-Reporta Moctezuma saldo blanco en festejos patrios: (Sergio Juárez, página 04) 
Plaza Juárez-Saldo blanco en fiestas patrias; Ixmiquilpan sin problemas: (Natalia López Pazarán, página 03A) 
Uno más Uno-Saldo blanco por fiestas patrias, dice Moctezuma: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 
Criterio-Fallece Luis Gil Borja: Luis Gil Borja, exrector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), falleció 
este martes en un hospital de la Ciudad de México víctima de cáncer, enfermedad que padecía desde hace más de dos años. 
Tenía 50 años de edad. De acuerdo con información emitida por familiares y amigos en redes sociales, el deceso se registró al 
mediodía. Políticos estatales, académicos, investigadores y la comunidad universitaria expresaron sus condolencias. El 
también cirujano dentista se desempeñó hasta hace semanas como delegado de la Comisión Nacional de Fomento Educativo 
(Conafe) en Hidalgo. Se retiró de toda actividad pública para continuar con su tratamiento. El 22 de agosto, el exfuncionario 
federal informó a través de su cuenta de Facebook que se encontraba hospitalizado por la enfermedad terminal que padecía. 
En un texto, Gil Borja pidió a amigos y seguidores una oración por su salud. También publicó fotografías con personal de 
enfermería que lo atendía y con su compañero de cuarto en el nosocomio capitalino. Durante su gestión al frente de la UAEH, 
en el periodo 2005-2010, la institución de educación superior ingresó al Consorcio de Universidades Mexicanas (Cumex), se 
crearon nuevos programas de estudio e impulsó la movilidad estudiantil. En 2010, el exdelegado de la Conafe contendió, 
abanderado por el PRI, por una diputación local por el distrito Pachuca II; fue derrotado por la alianza PAN-PRD. 
Posteriormente se incorporó a la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano de Hidalgo, puesto que dejó 
para forma parte del gobierno federal en 2013. Los restos de Gil Borja serán trasladados a una funeraria de la capital 
hidalguense, donde serán velados y posteriormente incinerados. La Dirección de Comunicación Social de Conafe informó que 
este miércoles por la mañana rendirá un homenaje de cuerpo presente al exfuncionario en las instalaciones de la delegación. 
(Yossimar Durán, página 06) 
Milenio-Pierde Luis Gil Borja la batalla contra el cáncer a los 50 años: (Fannia Cadena, página 10) 
El Independiente-Fallece Luis Gil Borja: (Sonia Rueda, página 15) 
El Reloj-Fallece ex rector de la UAEH: (Redacción, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Falleció Luis Gil Borja, exrector de la UAEH: (Julio Hernández, página 10A) 
Uno más Uno-Fallece Luis Gil Borja, ex rector de la UAEH: (Redacción, página 02) 
Criterio-Solicitarán 29 mil mdp para 2015: De la Rocha: Unos 29 mil millones de pesos solicitará el gobierno de 
Hidalgo en los próximos meses a la Cámara de Diputados federal para culminar los proyectos en materia de salud, educación 
y seguridad pública que tiene la administración estatal, dio a conocer Aunard de la Rocha Waite, titular de la Secretaría de 
Finanzas y Administración. El funcionario estatal precisó que ya fueron entregadas las carpetas de obras al gobierno de la 
república, para que se incluyan en el Plan Nacional de Desarrollo. “Estamos trabajando para que una vez que se conozca el 
presupuesto de la federación podamos ver cuánto nos tocará al estado”, dijo el servidor público. Al término del desfile cívico-
militar por el 204 aniversario del inicio de la gesta de independencia, De la Rocha Waite aseguró que de estos recursos, cerca 
de 40 por ciento será utilizado para el ramo de la educación. “Para nosotros es muy importante seguir apoyando este sector 
que es vital para el desarrollo del estado”, apuntó. El secretario estatal subrayó que otro de los proyectos que se buscará 
poner en marcha para 2015 es el Hospital Regional de Tulancingo. “Hemos tenido un gran apoyo por parte del gobierno de la 
república, incluso con poco más de 200 millones que nos han permitido fortalecer las finanzas el sector salud”, destacó el 
funcionario. Además, De la Rocha destacó que en materia de seguridad habrá un incremento en los recursos que ejerce la 
dependencia a cargo de Alfredo Ahedo. “No sabemos cuánto dinero le invertiremos con exactitud, tenemos que seguir viendo 
las necesidades que se tienen, pero no vamos a bajar la guardia”, dijo. (Yossimar Durán, página 08) 
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Crónica-Respalda CNC plan para disminuir plurinominales, sostiene dirigente: Apoya la Liga de Comunidades 
Agrarias y Sindicatos Campesinos de Hidalgo la campaña que realiza el Partido Revolucionario Institucional (PRI) “Más con 
Menos Pluris”, manifestó el presidente del organismo, Citlalcoatl Moreno Sánchez. Explicó que la Confederación Nacional 
Campesina (CNC) y el sector rural se suman y participan en esta iniciativa convocada por su instituto político para que se lleve 
a cabo una consulta popular, con el fin de disminuir en 100, las 200 diputaciones federales y en 32 las senadurías 
plurinominales. El exhorto de cumplir con este compromiso es resultado del nuevo esquema de la democracia directa y tiene 
el objetivo de lograr un Congreso de la Unión más eficaz y representativo. Moreno Sánchez aseveró que la CNC trabaja de 
manera organizada, coordinada pero muy acelerada para contribuir a que el PRI cumpla con los objetivos de esta campaña. 
Recordó que en la reciente visita a Hidalgo, el presidente del CEN del PRI, César Camacho Quiroz y Ricardo Crespo, 
presidente estatal, se comprometieron a fortalecer estas acciones partidistas. Citlalcoatl Moreno indicó que son permanentes 
las reuniones de trabajo con el dirigente nacional de la CNC, Manuel Cota Jiménez, y el secretario de Organización, Javier 
Santillán. “La CNC cuenta con una gran estructura en todo el país, la reducción de los plurinominales es un asunto que el PRI 
ha encauzado desde hace muchos años, hoy estamos más fortalecidos que nunca y por ello vamos a cumplir, porque México 
lo merece”. De la misma se fortalecen las acciones en los comités municipales de esta ala del tricolor, previo a las elecciones 
federales, por lo que hay un acercamiento con los campesinos de las diferentes zonas del estado. “La CNC escucha y atiende 
las peticiones de la población con el firme compromiso de darles solución a los problemas que se presentan en sus 
comunidades”, concluyó. (Alberto Quintana, página 08) 
El Independiente-Toman diputados puente patrio: Pese al rezago en dictaminar iniciativas presentadas en el Congreso 
de Hidalgo, diputados locales literalmente tomaron puente patrio ya que volverán a sesionar hasta el jueves de la próxima 
semana. Al finalizar la sesión del pasado lunes, la mesa directiva citó a los diputados hasta el 25 de septiembre, de acuerdo 
con el boletín informativo enviado por el área de prensa del Poder Legislativo. Por tanto, los legisladores dejarán de sesionar 
el jueves de la actual semana y también el próximo martes, día en que el DIF Hidalgo rendirá informe de actividades, al cual 
fueron convocados los diputados. Durante la actual Legislatura, aún no son dictaminadas 63 iniciativas presentadas por 
diputados, además continúa pendiente calendario de comparecencias de los secretarios del gabinete estatal. Congreso pide a 
los 84 ayuntamientos elaborar leyes de Ingresos Además, la junta de gobierno del Congreso de Hidalgo acordó enviar 
petición a los 84 ayuntamientos para que inicien la elaboración de sus leyes de Ingresos 2015, que año tras año deben ser 
aprobadas por cabildos y después presentadas a la comisión de hacienda. (Redacción, página 05) 
El Reloj-Llaman diputados a ediles a entregar en tiempo Ley de Ingresos: Integrantes de la Junta de Gobierno del 
Congreso local, acordaron enviar un documento a los 84 ayuntamientos del estado, a efecto de que comiencen a reunir toda 
la información que deberán entregar con la Ley de Ingresos, informó Ernesto Gil Elorduy. Entrevistado por representantes de 
los medios de comunicación, el legislador priísta recordó que hay tiempos perentorios para la entrega de dicho documento, 
por ello se envió un tipo recordatorio a los presidentes municipales para que cumplan en tiempo y forma. "Enviamos un 
acuerdo para que comiencen desde ahora a trabajar en la información que requerimos de su Ley de Ingresos, para estudiarla 
y analizara", aseveró Ernesto Gil. Recordó que es precisamente en este periodo legislativo cuando hay mayor trabajo en el 
área económica, tan sólo de los municipios se debe analizar una a una cada Ley de Ingresos, participan los alcaldes en 
coordinación con diputados, sin mencionar que existe un plazo para ello. Es el próximo 15 de noviembre la fecha límite que 
señala la ley para que los municipios entreguen al Congreso local su propuesta de Ley de Ingresos, para su análisis, y en su 
caso, aprobación por parte del pleno a fin de que en el siguiente año puedan ejercer el recurso. En el documento enviado a 
las alcaldías, se precisa que el Congreso local inició con el "procedimiento de los re-cursos que van a llegar a los municipios", 
de tal forma que con tiempo preparen la documentación a enviar al Poder Legislativo, afirmó Ernesto Gil. (Verónica 
Ángeles, página 06) 
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P L A N O      M U N I C I P A L 
El Reloj-Se compromete edil a entregar Centro Histórico digno a pachuqueños: El alcalde de Pachuca, Eleazar 
García Sánchez, durante la celebración del 104 aniversario del emblemático Reloj Monumental de la ciudad, aseguró que su 
administración promete entregarles un Centro Histórico que sea hermoso y de convivencia familiar. Indicó que con el nuevo 
proyecto del Centro Cultural de El Reloj, donde se modificará gran parte de la explanada y se mejorará a una iniciativa de 
recreación para jóvenes, niños, niñas y adultos, "los pachuqueños tendrán el centro de su dudad que se merecen': Agregó 
que, "el Centro Histórico es un símbolo de la vida, haciendo una verdadera rehabilitación cultural y sentido de pertenencia a 
esta tierra, recordando que los centros históricos son resultado de la labor colectiva de los pueblos a través del tiempo, son 
manifestaciones de la identidad de cada pueblo". El edil precisó que se debe de conservarla identidad y reencontrar la historia 
de esta dudad, la cual no puede pasar desapercibida, por ello ratificó continuar con el trabajo intenso de su administración. 
"Mi compromiso es entre-garles un gran Centro Histórico, lugar de convivencia de familias pachuqueñas, seguro, transitable y 
hermoso", afirmó el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez.  (Yina Bautista, página 06) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
Por sus obras los conoceréis 
 
El ritmo de vida de los habitantes de una ciudad siempre va en torno a los servicios con los que cuente, la funcionalidad de 
los mismos, así como con la movilidad existente. Las grandes ciudades, el Distrito Federal por ejemplo, son una clara muestra 
del ritmo en el que se maneja la población. Ante el reto de una mejor y mayor movilidad que les permita aprovechar la mayor 
cantidad de tiempo para más actividades en un mismo lapso del día, la vida es más acelerada que en otras partes del país. 
Sin embargo, poco a poco ese ritmo acelerado (por la falta de tiempo para hacer todo en un mismo día) y lento (por la poca 
capacidad de movilidad y medios para lograrlo) se va asemejando en la capital hidalguense como en el DF y Estado de 
México. Y no es la vecindad entre demarcaciones, sino la densidad poblacional, las obras de infraestructura, la planeación 
urbana y múltiples factores que ni los propios especialistas en desarrollo metropolitano han logrado comprender a totalidad. 
Trabajando en el DF, por muchos años, me preguntaba hace algunos años si en verdad con un segundo puente sobre el 
periférico se podría dar una mayor fluidez al tráfico capitalino, cosa que evidentemente no sucedió ni con el segundo piso en 
San Antonio, ni con el del Estado de México desde el Toreo de Cuatro Caminos hasta Perinorte. Cuando veo las obras públicas 
en Pachuca y la zona metropolitana, recuerdo mucho esas épocas en las que se planearon grandes edificaciones para el DF, 
pensando en que con ello se mejoraría no sólo el caos citadino a causa de la afluencia –excesiva-vehicular, sino que se 
alcanzaría una mejora en la calidad de vida por la reducción de tiempos en el tráfico. Así pienso, es la meta prevista para las 
nuevas vialidades en Pachuca que fueron y están siendo modernizadas, además de adecuadas para la llegada del nuevo 
sistema de transporte masivo Tuzobús, entre otras cuestiones, propias del crecimiento poblacional de toda entidad en la 
actualidad. El ejemplo más próximo es el que se vivirá en todo este mes de septiembre y octubre con la celebración de la 
Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2014 y la obra del distribuidor vial Plaza de Toros-Felipe Ángeles, que pondrá a prueba 
la paciencia de más de uno y su familia o amigos que acudan al recinto ferial y se tengan que estacionar demasiado lejos, o 
de plano no llevar auto o estar un buen tiempo esperando para accesar. Me queda claro que la idea y el propósito es ayudar 
a una mejor movilidad vehicular con la obra de la SCT y el estado de Hidalgo, sin embargo, me quedo pensando si era 
realmente necesario distribuir el tráfico en esa zona, o hay otras de mayor preocupación para las autoridades y que son las 
que deberían ser apoyadas con este tipo de obras. 
 
(Eduardo González, página 03) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Nuestro Pueblo Mágico  
 
Una espesa niebla abrazo a las miles de personas que acudieron la noche de este lunes a Real del Monte para presenciar la 
tradicional ceremonia del Grito de Independencia. El frío, que es característico de la montaña, no fue factor para que 
personas de todas las edades participaran de esa fiesta. Por horas, un aire helado "acarició" las mejillas de los asistentes, que 
con ansia esperaron pacientes la tardanza de Camilo Nava, edil de Mineral del Monte, que pese a salir en punto al balcón de 
la iglesia a pronunciar el tradicional grito, coleccionó al instante una rechifla cargada de recordatorios familiares. Minutos 
antes, una decena de jóvenes desfilaron casi a empujones, por la calle principal del centro de este Pueblo Mágica Vestidos 
con atuendos indígenas, y con indumentaria de la época, caracterizaron a los héroes de la Patria. Con tambores, banderas y 
escopetas marchaban a paso fine y al grito de "Viva México" arrebataban respuesta similar de los asistentes a esa fiesta 
nacional. Es común ver en esa celebración, tal vez la más mexicana de todas las festividades. a los vendedores que. en medio 
del bullicio, hacían lo posible por terminar sus mercancías en improvisados puestos de comida al aire libre. En la arenga del 
balcón principal, se escuchó de Camilo Nava, además de las frases protocolarias, un "Viva Real del Monte", y la respuesta del 
pueblo congregado en la plaza principal de ese lugar fue por demás emotiva. Al viento helado y la niebla, se sumó una 
pertinaz lluvia que de ninguna manera fue obstáculo para que la gente disfrutara de la pirotecnia preparada para esa 
celebración. Y mientras las luces de pólvora estallaban en el oscuro cielo realmontense, los operadores del sonido local se 
olvidaron de temas tradicionales como el Cielito Lindo, la Marcha de Zacatecas y el Huapango de Moncayo, para dar "play" a 
los temas de moda interpretados por la Arrolladora, el Recodo y la Banda MS. Más o menos, así transcurrió la fiesta en este, 
nuestro Pueblo Mágico de la montaña. La última batalla Tras una larga lucha contra el cáncer, este Manes 16 de septiembre 
falleció Luis Gil Borja, quien (ungía como delegado en Hidalgo del Consejo Nacional de Fomento Educativo (CONAFE) y fue 
también rector de la Universidad Autónoma de Hidalgo. El trato siempre amable, fue algo que caracterizó a quien también 
fungiera como director de la Escuela de Odontología y líder del Sindicato Académico de la Máxima Casa de Estudios. Sus 
restos serán velados en la funeraria Arriaga de la calle de Arista, en Pachuca. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-Deslinde… 
 
El Verde, por lo suyo 
 
El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) que tuviera su despegue en Hidalgo con Cuauhtémoc Ochoa Fernández y su 
caída con Jorge Malo Lugo se encuentra en una etapa de transición ahora bajo la dirección de Avelino Tovar Iglesias que 
emprende camino propio y tiene como reto inicial reestructurar a este instituto político que cuenta con representación en 30 
de los 84 cabildos. Además de gobernar tres municipio del llamado corredor verde en el occidente del estado pero que tiene 
como proyecto consolidar y recuperar el trabajo que permitió además de los acuerdos nacionales colocar como segunda 
fórmula al Senado de la República en las elecciones presidenciales de 2006 al ahora subsecretario del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) Cuauhtémoc Ochoa. Empresario y político Tovar Iglesias impone ritmo en este partido que va 
en busca de consolidarse e incluso alcanzar la posibilidad de competir sólo en los siete distritos federales electorales el primer 
domingo de junio de 2015 o bien de lograr un acuerdo satisfactorio con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para 
competir en coalición tal vez con junto con Nueva Alianza. El escenario es positivo porque Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) si quiere crecer tendrá que atraer a la militancia de los partidos del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano 
(MC) porque el de la Revolución Democrática (PRD) en su último ejercicio electoral probó que aquí no tuvo grandes 
desprendimientos y de lograr un acuerdo las tres principales tribus mantendrá casi toda su clientela. No obstante la aparición 
en Hidalgo de Morena y de Encuentro Social (PES) el mercado electoral para el Verde Ecologista resulta interesante si primero 
logra sumar los esfuerzos dispersados en aras del fracasado proyecto personal de Malo Lugo y que con un proyecto 
congruente puede dar resultados positivos con un liderazgo dinámico. 
 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 
Menos diputados, más salario, todo a consulta 
 
Con un abrazo fraterno para la familia Gil Borja 
 
Parece que los temas más relevantes para el país, salvo las reformas estructurales, como el incremento al salario de la clase 
trabajadora, la reducción de diputados y senadores de representación proporcional o la aplicación o no de la reforma 
energética se han vuelto moda con un fondo más político que de interés real por ayudar a que el país avance. Ninguno de los 
principales partidos políticos del país se ha querido quedar atrás en esto que pareciera la fiebre por las consultas y primero 
fue el Partido de la Revolución Democrática (PRD), seguido del nuevo Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que suma 
firmas en todo el país, para cumplir con un requisito legal que les permita someter a consulta nacional la aplicación o 
revocación de la reforma energética. Eso ocurriría si la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) avala la petición tanto 
del PRD como de Morena, para que el día de los comicios del primer domingo de junio de 2015, para elegir diputados 
federales, se incluya la propuesta de la izquierda mexicana. Luego el PAN entró a la moda de las consultas, con el tema del 
incremento salarial, estrategia que también ha tomado el gobierno del Distrito Federal para someter la propuesta a una 
consulta nacional. Luego vino el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que no se quiso quedar atrás y para revertir la 
negativa percepción social por las reformas que promovió el presidente Enrique Peña Nieto, como coloquialmente se le diría, 
“el primer priista de México”, pretende echar abajo algo que ese mismo partido promovió en su momento: reducir el número 
de diputados federales y de senadores. Pide también para someterlo a una consulta nacional, que a partir de las elecciones 
de 2015 se reduzca de 300 a 200 el número de diputados federales y desaparezcan 32 de los 128 senadores de la república. 
 
(Carlos Camacho, página 03) 
Criterio-La Silla… 
 
El Zócalo: dos errores 
 
Por segunda ocasión en menos de un mes el Zócalo de la Ciudad de México fue objeto de actos poco cuidados que terminan 
por dañar la imagen del gobierno federal. El primero fue en el reciente informe de labores del presidente Enrique Peña Nieto. 
Ese día la plancha del Zócalo fue utilizada malamente como estacionamiento para cientos de vehículos de los invitados al acto 
del mandatario, lo que generó críticas de todo tipo y que, al final, la Presidencia se disculpara por un error que, dijeron, no 
volvería a ocurrir. Ayer, con motivo del desfile militar del 16 de septiembre, alguien instruyó a los elementos policiales, que 
resguardaban el Zócalo, a revisar a todas las personas que ingresaran al lugar para ver una parada que reúne año con año a 
miles de familias. La revisión puede ser comprensible. Se trata de asegurar que nadie ingrese a los actos públicos con objetos 
peligrosos o con bebidas embriagantes, por poner un ejemplo. La orden, sin embargo, fue llevada al pie de la letra y todos, 
incluyendo a niños bastante pequeños, fueron revisados manualmente por mujeres policías en busca de algo irregular. Insisto 
en que entiendo la idea de una revisión, pero el hacerlo sobre pequeñines sólo sirve para hacer quedar mal a las autoridades. 
En todo caso lo correcto era revisar a adolescentes y adultos, y echar un vistazo a maletas, bolsas, pañaleras o mochilas de 
los niños. Pero palparlos fue, evidentemente, un tremendo error de relaciones públicas. No sé quién dio la orden de hacer tan 
escrupuloso trabajo, pero lo cierto es que, una vez más, un error de decisión mancha la imagen del gobierno federal. 
 
(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que quien se quejó de que nadie le informa sobre los operativos de seguridad en Tepeji fue el alcalde Fernando 
Miranda quien dijo desconocer las actividades de seguridad que realizan las fuerzas federales en la región. Y es que dice que 
nadie le pasa reporte o información alguna sobre la supuesta ayuda interinstitucional en el municipio sobre todo cuando hay 
antecedentes de incremento en los índices de inseguridad, por eso dicen buscará la manera de obtener datos sobre los 
operativos y cómo podría ayudar, pues en este municipio se supone hay una base de colaboración mixta. 
 
 
 
: Que quien se desvivió en elogios para el informe de gobierno del alcalde Alfredo San Román Duval fue el obispo 
de Huejutla, Salvador Rangel Mendoza, aunque dicen que no fue bien visto que el jerarca católico se involucrará en 
temas políticos, sin embargo, aseguran que además del elogio la seguridad de la región huasteca, sobre todo por encontrarse 
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en una zona propicia para crimen organizado, también destacó el fomento a la cultura y la civilidad ciudadana por lo que aquí 
bien aplica el refrán “zapatero a tus zapatos”. 
 
: Que quien busca sacar adelante a su partido es Avelino Tovar en el Verde Ecologista de México en Hidalgo pues 
dicen que ya aplica toda la fuerza de la dirigencia en recuperar las regiones de cara a las elecciones venideras, sobre todo 
cuando existen nuevas propuestas políticas en la entidad. Aseguran que el origen fue el desorden que dejó Jorge Malo por 
buscar un beneficio personal y ahora toca a Avelino resurgir al partido ante los nuevos retos que enfrentará en 2015. 
 
: Que todo está listo para la Academia de Lenguas Indígenas en Hidalgo que busca atender el rescate y preservación 
de las tres principales lenguas que se hablan en la entidad; dicen que se pretende dar atención al 15 por ciento de la 
población indígena pero sobre todo entrarle al rescate de la lengua Tepehua de la que quedan muy pocas personas 
hablantes al 100 por ciento. Sin duda buena idea esta academia ojala que cumpla su cometido. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Para garantizar una mejor atención a la ciudadanía, se trabaja en coordinación con el gobierno del estado de Hidalgo para 
generar las acciones necesarias que propicien las mejores condiciones para el desarrollo de la feria” 
Gerardo Salomón Bulos 
Delegado de la SCT en Hidalgo sobre obras cerca de las instalaciones de la feria. 
 
 “Todo se desarrolló normalmente, sin ningún problema, salió muy bien, se cumplió con el protocolo, no hubo un solo 
incidente algo que pudiera haber notado como falta de atención, estuvieron los operativos previos y durante el Grito” 
Fernando Moctezuma Pereda 
Secretario de Gobierno sobre fiestas patrias. 
 
 “Es una lástima tratar a un jugador de las características de Ronaldinho así, cuando fue el mejor del mundo, la verdad en vez 
de hacer eso lo tenemos que disfrutar partido a partido” 
Matías Alustiza 
Jugador profesional de futbol sobre racismo contra Ronaldinho. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que vecinos de las comunidades de Calnali se organizan para pedirle cuentas a su alcalde Rodrigo Rodríguez Cisneros, para 
que les aclare el destino de los recursos económicos autorizados para algunas obras como lo es en la comunidad de 
Ahuacatlán, donde el presupuesto para la pavimentación de una calle alcanzó un millón de pesos y únicamente se aplicaron 
350 mil. Ahora la pregunta dónde quedaron los 650 mil pesos restantes. Lo que no sabe el alcalde Rodrigo Rodríguez es que 
entre los calnalenses anda de boca en boca que está desviando recursos, que aplica en la construcción de una clínica de su 
propiedad en ciudad Nezahualcoyotl, en el Estado de México, donde el dentista se desempeñará cuando concluya su periodo 
de presidente municipal. 
 
que excelentes resultados para la entidad derivaron de la pasada reunión de procuradores de justicia de la zona centro del 
país, misma que presidieron el gobernador Francisco Olvera Ruiz y el procurador general de la República, Jesús Murillo 
Karam, en la cual el procurador estatal de justicia, Alejandro Straffon, desempeñó un papel importante para atraer recursos y 
programas en favor de la procuración de justicia en el estado. 
 
que no hay que descartar a hidalguenses que se desempeñan de delegados federales en otras entidades del país, quienes 
están surgiendo sus nombres como posibles candidatos del PRI a diputados federales el próximo año y es que hasta ahora se 
mencionan tanto a funcionarios estatales como delegados federales en el estado, por ejemplo a la encargada de Sedesol, 
Patricia González, y a Gerardo Salomón Bulos, de la SCT, por mencionar algunos. 
 
que los diputados de Hidalgo no les bastó el puente del 15 de septiembre, pues ya encarrerados decidieron ampliarlo hasta el 
próximo jueves 25 del mes, fecha en la que reanudarán las sesiones ordinarias. Estos 10 días de asueto, serán ocupados por 
el coordinador de los diputados, Ernesto Gil Elorduy, para viajar a Nueva York, en donde participará en un encuentro 
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parlamentario de Hábitat. De sus compañeros de trabajo tal vez lo ocupen para vacacionar. 
 
que la población ixmiquilpense no cree que el presidente municipal, Cipriano Charrez, cuente con el apoyo de más de 100 
delegados de las comunidades, como lo ha mencionado, pues de ser así no hubiera puesto “guardias comunitarios” para 
resguardar el evento del Grito de Independencia, personas a las cuales les pago. Por lo pronto, más de 200 personas se 
encargaron de velar por su seguridad, número similar al que cuidaron a sus gobernados. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Celebremos que los malos augurios en Ixmiquilpan nunca llegaron a la plaza. 
 
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 
 

Suena en Radio Pasillo que vecinos de la colonia Santa Matilde están muy molestos con sus autoridades 
municipales debido a las pésimas condiciones en que se encuentran sus vialidades, la falta de seguridad y la 
deficiente iluminación. Por una extraña división territorial en la comunidad de Matilde, el fraccionamiento pertenece a 
Zempoala, pero por su lejanía respecto de la cabecera municipal ha sido prácticamente olvidado por las autoridades de la 
demarcación. Según los inconformes, donde sí los toman en cuenta es en el pago del impuesto predial, pues cada año les 
llegan puntualmente sus boletas, así como cuando quieren tramitar algún permiso de construcción u obtener una licencia 
para abrir un nuevo negocio, entre otros trámites. 

Suena en Radio Pasillo que el alcalde de Huejutla, José Alfredo San Román Duval, está bajo la lupa de la 
Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH). Su tortuoso pasado, y la manera discrecional en que suele dar uso a 
los recursos públicos, sobre todo los que le llegan del gobierno federal, son algunos de los factores que mantienen a este 
polémico presidente municipal en permanente observación. 

Resultó exitoso el operativo especial de vigilancia implementado en Ixmiquilpan y Progreso de Obregón, a fin de garantizar 
que el tradicional Grito de Independencia trascurriera en calma. Estos dos municipios fueron observados de manera particular 
por el gabinete de seguridad estatal, que fue apoyado por fuerzas federales para evitar cualquier hecho de violencia. Hace un 
año, en Progreso hubo disturbios durante el evento patrio debido a una pugna política entre integrantes del cabildo y el 
presidente municipal, mientras que, en Ixmiquilpan, los dos últimos meses la paz social se ha visto afectada por diversos 
hechos, que van desde el linchamiento de un presunto asaltante hasta una golpiza que fue propinada a un ciudadano al ser 
confundido con extorsionador. 

Suena en Radio Pasillo que el operativo de vigilancia implementado la noche del 15 en Pachuca y Mineral de la 
Reforma fue bien aprovechado por algunos patrulleros, quienes no perdieron oportunidad de parar a cuanto 
despistado automovilista se cruzara en su camino.  

(Redacción, página web)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Hagan peatonal todo el Centro Histórico de Pachuca 
  
Buena parte de las capitales del país han optado por convertir en peatonal todas las calles de sus respectivos 
centros históricos, decisión que a la postre ha sido aplaudida por los ciudadanos. Por supuesto los primeros 
que pusieron el grito al cielo fueron los comerciantes, que al igual que en Pachuca primero critican y luego 
averiguan. Al final del día han sido los más beneficiados, y hay testimonios de ello. Por eso sería importante 
que la presidencia municipal de nuestra ciudad capital evaluara esa posibilidad. Hay experiencias muy 
positivas al respecto, aunque está claro que los de siempre habrán de oponerse y rasgarse las vestiduras. 
  
Ocurrente la Roxy, ocurrente… 
  
La regidora panista-universitaria, o panista del Grupo Universidad, ha resultado ocurrente en todo el sentido de la palabra, y 
hoy por hoy orgullo de los que mandan en nuestra Máxima Casa de Estudios. Lo último ha sido el reto que lanza por Internet 
para ver quién puede cruzar uno de los puentes del Tuzobús con muletas, con el objetivo por supuesto de imponer la idea de 
que personas con capacidades diferentes no podrán hacer uso del nuevo sistema de transporte. Algo así como la cubeta con 
hielo, la ocurrente Roxy lanza el reto y el que lo acepta debe nominar a otro. El asunto es que las rampas que conforman 
todo el sistema de puentes del Tuzobús fueron pensadas para personas con problemas de mobilidad, y hoy por hoy en 
ninguna parte del mundo existe algún sistema especial para los que andan con muletas, que por lo mismo se supone están 
en proceso de rehabilitación. Medio mañoso el reto pero siempre llamativo el de la regidora con ideas modernas. 
  
Todos quieren dar el grito 
  
Con eso de que un buen número de funcionarios declaran a diestra y siniestra que “ya se vieron”, o lo que es igual ya 
amarraron candidatura a diputados federales, más de uno adelantó el grito de felicidad. Lo cierto es que del plato a la boca 
se cae la sopa, así que mejor es que dediquen sus esfuerzos a lo que tienen encomendado hoy en día, porque en una de esas 
se quedan chiflando en la loma. Nomás les digo. 
  
El Emperador con sus gladiadores 
  
Sucede que el día del Grito de Independencia en Ixmiquilpan, el Emperador Charrez, no conforme con la seguridad que le fue 
enviada desde la capital, decidió contratar a un grupo de guardaespaldas tipo espartanos, que con escudo en mano y 
chícharo al oído, no permitieron que ningún simple mortal se le acercara. En palabras simples, el miedo no anda en burro. Por 
fortuna todo salió bien y no hay desgracias que lamentar, pero de que el Emperador del Mezquital anda temeroso, anda 
temeroso. 
 
(Redacción, página 03A) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Civilidad, respeto y armonía por parte de la ciudadanía en el estado fueron los principales factores para que la celebración 
relativa a la conmemoración de 204 años de la independencia resultara exitosa y sin hechos que lamentar. Según reportes de 
las autoridades encargadas de la seguridad pública no hay incidentes que pongan en riesgo a la población en ninguno de los 
84 municipios, lo que habla de una madurez social hacia festejos como estos. 
 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Nicolás Ramírez: Aparece Ramírez Gómez desde hace tiempo como secretario Ejecutivo del Consejo Estatal de 
Seguridad Pública. Desde este encargo en la estructura de la administración pública hidalguense contribuye a la configuración 
de las estrategias que permitan avanzar en rubros específicos para así propiciar mejores escenarios para los habitantes de la 
entidad. Esto en correspondencia a lo dictado por las demás dependencias involucradas. 
 
Abajo-Samuel Estrada: Estrada Rivas como director de Deporte y Recreación en Tula de Allende deja varios aspectos que 
no están en función de las necesidades de la gente, de ahí que en algunas zonas de esta demarcación desconocen los 
programas desarrollados. Habría que ver cómo es que opera en sí esta área municipal para entender el motivo de ese 
desconocimiento. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
RESPALDO 
La promoción de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura ya tiene una vocera en Yasmín González Regalado, cuyo 
cargo oficial es el de directora general del Consejo Rector Pachuca Ciudad del Conocimiento y la Cultura. Para 
este nuevo proyecto, el gobierno estatal preparó un esquema conjunto que lo mismo involucra a varias 
secretarías y direcciones generales así como vías de comunicación, ya que la meta es impulsar como nunca antes un 
programa oficial. 
 
AVANCE 
Poco a poco avanzan los trabajos de la nueva Casa de la Mujer Hidalguense. El edificio se construirá a un 
costado del bulevar Colosio, en Pachuca, y toda la obra será responsabilidad del sistema DIF estatal. Se espera 
que el año próximo concluyan las labores y esta nueva casa pueda funcionar a toda su capacidad para beneficio 
de las mujeres. 
 
PREVISORES 
Confirmó el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ernesto Gil Elorduy, que enviaron una solicitud para 
que representantes de los 84 ayuntamientos hidalguense acudan y presenten su anteproyecto de presupuesto 
de egresos, así como los acuerdos tarifarios correspondientes de organismos operadores de agua, a cargo de 
las alcaldías, la idea es agilizar la eventual aprobación de estos documentos antes de concluir el año, así las 
demarcaciones pueden acceder a recursos de forma oportuna y actualizar los costos de servicios que otorgan. 
 
PELIGRO 
Habitantes de la colonia Felipe Ángeles en la ciudad de Pachuca, manifestaron que la gasolinera ubicada en la avenida 
Universidad representa un riesgo latente para la población en esa zona, además de que genera severos 
problemas viales, por lo cual demandaron a las autoridades municipales, estatales y federales, verificar esta 
situación para evitar un posible accidente que traiga consecuencias lamentables. 
 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Lanzan plan de ayuda a BCS por ‘Odile’: Al atardecer, aviones militares y comerciales surcan el cielo. Son 
el único medio que enlaza a esta región con el resto del país. Ha comenzado a escasear el agua y la gasolina, porque no hay 
electricidad. Se prevé que pronto faltará la comida. Odile ha dejado a su paso devastación en dos escenarios: las colonias 
populares de Cabo San Lucas y San José del Cabo parecen blanco de un bombardeo; las casas arrancadas desde los 
cimientos y los hoteles de lujo lucen en ruinas. En una conferencia de prensa, que encabezó el presidente Enrique Peña Nieto 
en un derruido aeropuerto, se informa que más de 92% de la población, unos 239 mil usuarios de la CFE, no tiene luz. Odile 
impactó en los cinco municipios de BCS, principalmente en Los Cabos. Las autoridades atendieron a 11 mil personas en los 
albergues de la entidad; hay 30 mil turistas varados en este destino. El presidente Peña Nieto resume la situación: "el 
problema más crítico ante este efecto, sin duda, es la falta de agua y tenemos falta agua porque no hay suministro de 
energía eléctrica". Luego destaca: "hay saldo blanco". Informa que las autoridades federales trabajan para restablecer el 
abasto de agua y servicio eléctrico. También se da a conocer que la Sedatu realizará un censo de viviendas afectadas y la 
reubicación de otras; la Secretaría de Salud garantizará que la red hospitalaria esté en funciones y la SCT se encargará de 
que haya flujo terrestre de manera adecuada.  Un aeropuerto destrozado. No hay nubes de lluvia en el horizonte. Las 
montañas cercanas a este destino turístico tienen apenas un poco de bruma en la cima. A las 16:00 (hora local) el avión 
"presidente Juárez" aterriza. Desciende el mandatario Enrique Peña Nieto. Lo primero que ve el Presidente al tocar tierra 
sudcaliforniana es la terminal aérea destrozada por el huracán. Pisos inundados, vidrios rotos, estructuras a punto de 
colapsar. Llega a una sala. Hace una pausa ante la nube de cámaras que lo siguen. Pide un micrófono. Le habla a la gente, a 
los turistas que intentan salir de esta zona y ponerse a salvo. Les informa que serán trasladados, que recibirán apoyo. El 
director de Conagua, David Korenfeld, precisa que hay una planta desaladora en Cabo San Lucas, la cual se podrá echar a 
andar con un equipo portátil y dar 40% del consumo de la ciudad. Recalca que se puede lograr abasto teniendo electricidad. 
Enrique Ochoa Reza, director de la CFE, dice que hay 2 mil 186 postes de electricidad dañados, de los cuales mil 800 se 
ubican en la región de Los Cabos, afectando el suministro de 239 mil usuarios, más de 92% de los usuarios de BCS. Habrá 
electricidad en cuatro días en casi todo el territorio, pero en Los Cabos se podrían tardar hasta tres semanas. Pero la CFE, 
que ha desplegado a casi 750 personas en 48 horas e incorporará más, apoyará con equipo a la Conagua para lograr abasto 
de agua. El secretario de Hacienda, Luis Videgaray, presenta tres acciones para apuntalar la economía en el estado: un 
programa para la deducción inmediata de 100% del ISR para las inversiones que hagan empresas del estado para efectos de 
infraestructura. Medidas tributarias para facilitar la liquidez de las empresas del sector turismo y comercial, en todos los 
municipios se podrá diferir los pagos provisionales del ISR y el entero del impuesto retenido a los trabajadores y se diferirá 
por tres meses el pago del IVA y en las cuotas obrero-patronales del IMSS. El tercer programa es con la banca de desarrollo 
para proveer de financiamiento a las empresas del estado. Las Pymes podrán contar con créditos de Nafin hasta por 2 
millones de pesos con tasa fija de 9.5% para capital de trabajo o reposición de activos. Para hotelería e infraestructura 
turística un programa con Bancomex con créditos de entre 50 y 500 millones de pesos. Regresar a la normalidad. En la 
zona de Los Arcos de Cabo San Lucas, los grandes hoteles, sus campos de golf, sus piscinas, sus jardines, han sido cubiertos 
por agua de mar y de lluvia. Algunos de los centros de hospedaje de gran turismo están llenos de arena en su parte más 
baja. El presidente Peña Nieto recalca que se trabaja para regresar pronto a la normalidad. El mar está en calma. Las olas 
revientan contra las rocas de Los Arcos. (Francisco Reséndiz, primera plana) 
La Jornada-Puente aéreo para desalojar a 30 mil turistas en BCS: Funcionarios del gobierno federal, encabezados por 
el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, se trasladaron ayer a Baja California Sur para evaluar los daños 
ocasionados por el huracán Odile y coordinar el inicio del puente aéreo para evacuar a los turistas. Mientras, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) informó que se coordina con embajadas y consulados de otros países para el traslado de los 
visitantes extranjeros varados en la península a causa del fenómeno meteorológico. Las autoridades estimaron que en las 
siguientes 48 horas podrían sacar de ese centro turístico a unos 30 mil visitantes, de los cuales 26 mil son extranjeros, en su 
mayoría de Estados Unidos, Canadá y Reino Unido. La cancillería subrayó que hasta ayer no se tenían reportes ni indicios de 
turistas extranjeros fallecidos o heridos a consecuencia del meteoro. Durante el día de ayer, al menos 600 personas salieron 
en ocho vuelos: cuatro a Tijuana con turistas de California, Arizona y Alaska; uno a Mazatlán y tres al Distrito Federal. Todos 
viajaron a través del puente aéreo establecido por las secretarías de la Defensa Nacional y Marina, así como la Policía Federal. 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) expuso que personal de protección consular de las embajadas y consulados se 
ha trasladado a la zona siniestrada a fin de brindar asistencia a sus connacionales. Trabajadores de la dependencia federal 
también han viajado a Baja California Sur para otorgarles apoyo. 
Funcionarios visitan las zonas afectadas En tanto, Osorio Chong y el grupo de funcionarios federales realizaron 
recorridos por las zonas afectadas, a fin de atender las necesidades de la población y conocer los daños a la infraestructura 
en la entidad, informó la Secretaría de Gobernación en un comunicado. El huracán impactó con fuerza cinco municipios de 
Baja California y dejó a la mayoría de sus habitantes sin luz, agua y servicios de telecomunicaciones. Miles se encontraban 
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ayer en albergues. Los mayores daños se ubicaron en la zona turística Los Cabos. En el grupo de funcionarios están los 
secretarios de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza y de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, así como integrantes 
del gabinete ampliado. Respecto al puente aéreo, Gobernación indicó que opera con aviones de las fuerzas armadas y de 
líneas aéreas comerciales. Personal de la Secretaría de Turismo, del Fondo Nacional de Fomento al Turismo y de Ángeles 
Verdes se desplegó en la zona afectada para apoyar la evacuación y apoyo a turistas. En tanto, las líneas aéreas privadas 
Aeroméxico e Interjet anunciaron diversos apoyos para los turistas que hayan adquirido boletos para viajar en aviones de 
esas empresas. Alrededor de 300 turistas originarios de Estados Unidos y procedentes de Baja California Sur llegaron ayer a 
Mazatlán, Sinaloa, en aviones de la Policía Federal, informó Francisco Córdova Celaya, secretario de Turismo del gobierno de 
Sinaloa. Indicó que los visitantes viajarán a Los Ángeles, California. El gobierno de Sinaloa envió desde Mazatlán dos buques 
con víveres, medicinas y otros apoyos para los damnificados de este huracán. El estado de México anunció el envío a Baja 
California Sur de dos helicópteros y del cuerpo de rescate aéreo Relámpago, el cual estará a disposición del Sistema Nacional 
de Protección Civil. Como parte del puente aéreo que puso en marcha el gobierno federal, ayer llegaron al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México más de 200 personas a bordo de aeronaves Casa-295 de la Fuerza Aérea Mexicana. 
Cada una trasladó 40 turistas en promedio, excepto la primera en llegar, que fue ocupada por 75 mexicanos. Todas salieron 
de la Base Aérea Militar número 9, ubicada en La Paz. La Secretaría de la Defensa Nacional informó que la prioridad es 
evacuar a niños, personas de la tercera edad o que requieran atención médica. El puente aéreo se extenderá hasta que el 
aeropuerto de la ciudad retome operaciones. El primer vuelo llegó alrededor de las 14:40 horas y el resto arribó cada hora 
durante la tarde. Entre los pasajeros de los cinco vuelos que habían llegado al cierre de esta edición al hangar de la Secretaría 
de la Defensa Nacional, ubicado en el AICM, estaban miembros de las selecciones argentina, brasileña, panameña, 
ecuatoriana y mexicana de beisbol, quienes disputaban en La Paz el torneo panamericano. Claudia Elizondo fue a apoyar a su 
hijo, quien forma parte de la selección mexicana de beisbol. Fue una experiencia horrible. Se reventaron las puertas y vidrios 
del hotel donde nos quedamos. Tuvimos que encerrarnos en el baño. Era un pánico tremendo, comentó. Narró que en la 
ciudad no hay energía eléctrica ni forma de comunicarse. Estábamos desesperados. Relató que en el aeropuerto de la Paz, 
que hasta ayer seguía sin poder ser utilizado, cientos de turistas esperaban turno para salir en algún vuelo de la Fuerza 
Aérea. Elizondo y su familia tenían programado viajar ayer a Reynosa, Tamaulipas, de donde son originarios, pero el vuelo se 
canceló. En la aerolínea nos ofrecieron cambiarlo, pero nos lo dieron para el sábado. Enrique Burgos, entrenador del equipo 
panameño de beisbol, señaló que parte del estadio donde jugamos el torneo fue destruida. Los ciudadanos extranjeros fueron 
trasladados por la Sedena en autobuses a distintos hoteles, donde podrían contactar a representantes diplomáticos de sus 
países para continuar su traslado. De acuerdo con fuentes de la Sedena, dependiendo de las condiciones climáticas y las 
necesidades de la población, los vuelos podrían continuar arribando al DF toda la noche. (Fabiola Martínez, primera 
plana) 
Excélsior-Michoacán, libre de Templarios: PGJE: José Martín Godoy Castro, procurador General de Justicia de 
Michoacán (PGJE), aseguró que el grupo criminal de Los Caballeros Templarios ya no opera en su estado. La declaración 
ocurrió después de que Excélsior dio a conocer que la Procuraduría General de la República (PGR) informó, en respuesta a 
una solicitud de transparencia, que ese cártel tiene presencia en nueve estados, entre ellos Guerrero, Guanajuato, Morelos y 
Michoacán. En entrevista, el funcionario afirmó que las actividades de los templarios “son un tema que pasó a la historia y la 
sociedad debe desechar”. El procurador local reiteró que más de 98% de la estructura de ese grupo criminal se encuentra 
debilitada. Sin embargo, Godoy Castro explicó que en todo el territorio michoacano se ha montado un operativo para la 
captura de Servando Gómez Martínez La Tuta, entre otros cómplices, los cuales, dijo, están plenamente identificados. “Está el 
personaje de su conocimiento (La Tuta) y adicionalmente unos tres o cuatro de una esfera menor. Queremos capturar a 
todos y lo vamos a lograr”, dijo. PGJE: TEMPLARIOS YA ESTÁN DESTERRADOS A pesar de que para las autoridades 
federales Los Caballeros Templarios es uno de los nueve cárteles que aún operan en el país, el procurador de Justicia de 
Michoacán, José Martín Godoy Castro, aseguró que este grupo delincuencial se encuentra desterrado del estado. Sostuvo que 
este “es un tema que pasó a la historia y la sociedad debe desechar”. Detalló que en todo el territorio michoacano se ha 
montado un operativo para la captura de La Tuta, así como de algunos de sus correligionarios, los cuales están plenamente 
identificados. Este diario publicó ayer información proporcionada por la Procuraduría General de la República (PGR) en la que 
admite que en el país operan nueve cárteles de la droga y que siete de ellos controlan 43 células criminales o pandillas. Las 
nueve organizaciones criminales, cuya existencia reconoce la PGR son los cárteles del Pacífico, Arellano Félix, La Familia 
Michoacana, Carrillo Fuentes, Beltrán Leyva, Los Zetas, el cártel del Golfo, Los Caballeros Templarios y el Cártel Jalisco Nueva 
Generación. A pesar de esto, el procurador michoacano reiteró que más del 98 por ciento de la estructura delincuencial 
de Los Caballeros Templarios se encuentra debilitada, debido a los resultados que se han obtenido durante los operativos de 
seguridad aplicados por parte de las diversas corporaciones policiacas. Según información proporcionada por autoridades de 
la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad y de la Comisión para la Seguridad y Desarrollo Integral de Michoacán, la 
participación de los integrantes de la Fuerza Rural ha sido fundamental en la búsqueda de líderes templarios. 
Las exautodefensas conocen las zonas de difícil acceso de la Tierra Caliente michoacana, bastión del grupo criminal.  Alfredo 
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Castillo Cervantes, comisionado para la Seguridad y Desarrollo Integral de Michoacán, ha declarado que no cesarán en 
alcanzar su objetivo y lograr la detención de Servando Gómez, así como desmantelar en su totalidad al grupo criminal que 
actualmente comanda La Tuta. A decir del funcionario federal no permitirán que tras la detención del delincuente, otro 
miembro de Los Caballeros Templarios asuma el rol de líder o surja otro grupo criminal. Las estrategias de los operativos en 
demarcaciones como Tepalcatepec, Buenavista, Apatzingán y Arteaga, este último municipio tierra natal de Servando, no son 
revelados por las autoridades, ni los elementos de las corporaciones policiacas que participan. Las zonas peinadas por las 
caravanas conformadas por distintas corporaciones, entre ellas las extintas autodefensas, son celosamente guardadas, sólo 
aseguran que cuevas, chozas, y cerros son recorridos en busca del actual refugio del líder delictivo. El comisionado también 
indicó que las fronteras de Michoacán están blindadas para detectar la salida o ingreso de delincuentes. Los líderes de las 
Fuerzas Rurales reconocen que gran parte de las estructuras de Los Caballeros Templarios ha quedado desmembrada, pero 
para los armados uno de los principales triunfos de los operativos del gobierno federal es la detención de La Tuta El grupo 
criminal surgió en marzo de 2011 tras la supuesta muerte de Nazario Moreno González, alias El Chayo. Fue en diciembre de 
2010 cuando en la entonces administración federal de Felipe Calderón dio a conocer la muerte del capo mexicano como 
resultado de enfrentamientos entre integrantes de La Familia Michoacana y la Policía Federal. Durante tres días consecutivos 
en el municipio de Apatzingán se registraron enfrentamientos entre pistoleros al servicio del crimen organizado y elementos 
federales, dichos actos violentos se replicaron en 12 demarcaciones más. En enero de 2011, a través de mantas instaladas en 
distintos espacios públicos en municipios como Lázaro Cárdenas, Apatzingán y Zitácuaro la organización delictiva de La 
Familia Michoacana anunció su disolución. En marzo de 2011, también a través de mantas, se anunció el surgimiento del 
nuevo grupo delictivo Los Caballeros Templarios. (Miguel García Tinoco, primera plana) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Cultura, corrupción e impunidad 
 
En Sin rodeos del lunes, Diego Fernández de Cevallos abordó “la andanada de reproches y acusaciones” generadas por la 
definición presidencial como asunto de cultura del binomio corrupción-impunidad. Si, como rezaba una campaña (por 
desgracia desaparecida), ofrecer una mordida a policías (alentándolos a incursionar en delitos mayores) no es tan “cultural” 
como la música ranchera, los albures o el mole, ¿qué será? Enrique Peña está convencido de que corrupción e impunidad son 
“un problema de orden humano, y para hacerle frente tenemos que partir de reconocer esta debilidad”, lo cual parece 
agraviar a quienes imaginan que “sociedad” o “pueblo” son sinónimos de honradez y rectitud. Diego escribió que “bondad y 
maldad en las conductas humanas” obligan a las familias y gobiernos a “una gran cruzada civilizadora” y que, si no se 
complementan con educación, son insuficientes “buenas leyes y castigos severos”. Quizá eso explique la generalizada buena 
conducta de los mexicanos en países donde corrupción e impunidad no forman parte sustantiva de la “cultura” de 
sus educadas sociedades...  
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-En Privado… 
 
Grupo México: detrás de una crisis /I 
 
Ahogan al niño y no tapan el pozo. 
Florestán 
 
Cuando el pasado 6 de agosto sobrevino el derrame de 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre acidulado en los ríos 
Sonora y Bacanuchi, iniciaba una de las vencidas más fuertes del presidente Enrique Peña Nieto con el dueño de una de las 
dos fuerzas económicas más poderosas del país, Germán Larrea, de Grupo México. La primera reacción de la firma propietaria 
de la mina Buenavista del Cobre, que provocó el derrame y representa la mitad de la producción total de ese metal, fue 
culpar a las lluvias, lo que los especialistas de Semarnat, Profepa y Conagua desmintieron al documentar que en esos días no 
había registros. Ante las pruebas que apuntaban claramente a su mina como causante de lo que se ha considerado el peor 
desastre ambiental en la historia de la minería, las multas y las denuncias penales ante la PGR, Larrea pidió ver al Presidente 
a través de un integrante del gabinete ampliado y la respuesta fue que no lo recibiría, que su ventanilla única era la 
Semarnat. Ninguna otra. Así, fue a la oficina de Juan José Guerra Abud. Larrea dijo que estaba dispuesto a dar una 
aportación de 300 millones de pesos que manejaría su empresa. Y sin más, se retiró del despacho del titular de la Semarnat. 
Nos veremos en los tribunales, había advertido. Para ese momento el gobierno federal ya había tomado la decisión de formar 
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un fideicomiso con un fondo inicial de 2 mil millones de pesos que tendría que poner Grupo México, que fue informado y 
rechazó. Es más, Larrea llegó a comentar a los suyos que el gobierno federal le había pedido 200 millones de dólares para la 
campaña política del PRI en Sonora y que con eso le resolverían el problema sin más. Esta versión llegó Los Pinos, donde 
causó más que malestar. Los estaban acusando de chantajistas y ladrones. Fue cuando se dio una reunión del Presidente de 
la República con varios secretarios de su gabinete y se habló de los escenarios de la cancelación de la concesión. 
(Mañana la segunda parte). 
RETALES 
1. CONSULTA. Venció el plazo para solicitar al Congreso consultas en las elecciones del año que viene. Ahora el INE 
constatará que las firmas, de las consultas propuestas por PAN, PRD, PRI y Morena, sean, efectivamente, de ciudadanos 
registrados en el padrón electoral. Visto esto, la Suprema Corte decidirá la legalidad de las preguntas y dará, o no, luz verde; 
2. GUERRERO. Resuelto el caso PRD en Guerrero, con Armando Ríos Piter como candidato a gobernador y Ángel Aguirre 
hijo a la alcaldía de Acapulco, Manuel Añorve presiona la del PRI para repetir en 2015; y 
3. ADIÓS. Un clásico reciente cierra sus puertas: el hotel Four Seasons, escenario y testigo de tantas historias políticas. La 
construcción de la vecina Torre Bancomer llevó a los franquiciadores a tomar la decisión. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que Enrique Peña Nieto y su primer círculo se quedaron por segunda vez sin cenar tras el Grito de Independencia pues, 
en cuanto acabó la ceremonia, el Presidente dejó la fiesta y encabezó una reunión de emergencia para evaluar los daños 
por Odila y las condiciones para su traslado a la zona. 
 
Hace un año les sucedió algo similar: abandonaron el festejo por la gravedad de las inundaciones en Guerrero y el deslave 
que sepultó La Pintada, también a causa de otro huracán, Manuel, en aquel caso. 
 
:Que, por cierto, el titular de la Sedatu, Jorge Carlos Ramírez Marín, asistió a una misa en La Pintada, Guerrero, con los 
familiares de las 71 personas que murieron sepultadas hace justo un año. 
 
Y tanto ha ido el funcionario a esa entidad desde entonces —sus viajes se cuentan por decenas— que su presencia se ha 
hecho común tanto en la supervisión de los trabajos de reconstrucción como en la entrega de casas a los damnificados. 
:Que los diputados del PAN, encabezados por José Isabel Trejo, ya hicieron saber a la mayoría priista su oposición a que la 
nueva Fiscalía General asuma las funciones y facultades de la hasta ahora nonata Comisión Nacional Anticorrupción, como lo 
propone el procurador y próximo fiscal, Jesús Murillo Karam. 
 
Por eso la bancada panista designó a los legisladores Marcos Aguilar, Elizabeth Yáñez y Fernando Rodríguez 
Doval como los responsables de la negociación en la materia, donde tienen la palabra toda vez que los senadores ya 
aprobaron la comisión y les toca decidir a ellos. 
 
:Que con José Ángel García Elizondo al frente de la organización que agrupa a casi 10 mil gasolineros, los franquiciatarios 
históricos de la marca Pemex tendrán la oportunidad de transformar su modelo de negocios y mejorar sus estaciones de 
servicio antes de que las empresas internacionales vengan a México a competirles. 
 
En pocas horas, ante Emilio Lozoya Austin, titular de Petróleos Mexicanos; Miguel Tame, director de Refinación, y otros 
funcionarios del sector, darán a conocer las líneas generales de su pacto ante las nuevas condiciones que privarán en el 
mercado. 
 
:Que el secretario de Estado de EU, John Kerry, será el invitado de honor en la premiación a la Empresa Verde más 
Importante del país, de la cuarta versión del concurso que realiza Cleantech Challenge Mexico, así como al ganador del 
Premio Banamex a la Empresa Sustentable, el próximo 1 de octubre. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Derecho a insultar 
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“En una democracia nadie, por poderoso o impotente que sea, puede tener derecho a no ser insultado u ofendido”. 
Ronald Dworkin 
 
Por supuesto que los insultos son molestos. Quienes piensan que las palabras no hacen daño no han entendido por qué 
durante tanto tiempo la pluma ha sido considerada más poderosa que la espada. Pero una cosa es descalificar o cuestionar 
los insultos y otra muy distinta castigar a alguien por usar una palabra. La libertad de expresión debe incluir, a mi parecer, el 
derecho a insultar. El señor Carlos Treviño fue un tiempo secretario de Desarrollo del municipio de Querétaro, aunque ha sido 
maestro de derecho toda la vida. Hace unos días emitió en su cuenta personal de Facebook una expresión insultante y racista 
en contra de Ronaldinho, futbolista brasileño de raza negra y brillante trayectoria que acaba de llegar a nuestro país. Treviño 
estaba molesto porque el tránsito generado por un partido de futbol le impedía conseguir un taxi. “Detesto el futbol-se quejó 
en su cuenta-y el fenómeno idiotizante que produce... Lo detesto aún más porque la gente estorba e inunda las avenidas 
para hacer que tarde dos horas para llegar a casa... Y todo para ver a un simio... Brasileño, pero simio aun (sic)”. Soy el 
primero en cuestionar el insulto racista. Pero exigir un “castigo ejemplar” por lo que una persona diga en su cuenta de 
Facebook me parece un precedente peligroso. Hace mucho tiempo que se debate si la libertad de expresión debe o no 
proteger el insulto. Entiendo la posición de quienes buscan prohibirlo. El insulto duele, a veces más que un golpe, pero 
además es una forma ineficiente de argumentar que no sirve para convencer. Evitar el insulto, aun en la peor discusión, es 
una expresión de buena educación. Pero la buena educación no se cultiva con órdenes autoritarias ni se combate con 
castigos. Aplicar una sanción penal a alguien por proferir un insulto (otra cosa es la amenaza) me parece inaceptable en una 
sociedad libre. Lo que para algunos es un insulto, es una expresión de alegría, una descripción realista o una expresión de un 
sentimiento para otros. Los aficionados mexicanos al futbol, inclusive los homosexuales, ofrecen su “Ehhhh puuuutoooo” 
como una forma de participación en un partido, aunque para algunos intelectuales y políticos sea un insulto discriminatorio. 
Las caricaturas satíricas de Muhammad (o Mahoma) publicadas en 2006 en el periódico danés Jyllands-Posten y reproducidas 
por otras publicaciones generaron amenazas y ataques violentos de organizaciones musulmanas que afirmaban que no 
podían dejar pasar un insulto al profeta. La Iglesia Católica ha protestado con frecuencia por textos, películas u obras de arte 
que considera blasfemos o insultantes, como La puta de Babilonia de Fernando Vallejo o La última tentación de Cristo de 
Nikos Kazantzakis llevada al cine por Martin Scorsese. Hoy, sin embargo, los políticos nos quieren tratar como niños y 
enseñarnos a portarnos bien. En Europa es un delito “negar el holocausto” cuando debería ser un tema histórico definido por 
pruebas y argumentos. Los gobiernos buscan cada vez más castigar a quienes expresen comentarios racistas o misóginos, 
como si los prejuicios se eliminaran con la prohibición de ciertas palabras. Carlos Treviño utilizó un término racista en un 
comentario en su cuenta personal de Facebook. Esto me parece reprobable. Él mismo lo ha admitido al ofrecer una disculpa 
pública a Ronaldinho, el ofendido. De ahí a aplicarle una sanción penal o a despojarlo de su empleo me parece que hay un 
gran trecho. No se cura la falta de educación con un abuso de autoridad. 
 
IMPUESTOS 
Hidalgo no pidió en su Grito de Dolores la independencia de México, pero sí protestó por el mal gobierno. Se oponía en 
particular a la “reforma fiscal” del régimen borbónico que, según José Manuel Villalpando, había subido el impuesto a los 
indígenas de 1 a 5 pesos al año bajo pena de azotes. También la guerra de independencia de Estados Unidos fue originada 
por un aumento de impuestos. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 
 
Le ha ido bien a la izquierda que ha colaborado con Peña 
 
Una de las maniobras políticas más eficaces del Presidente fue haber establecido una alianza con la izquierda disgustada 
con López Obrador. Ambas partes salieron ganando. Por un lado, Peña obtuvo el apoyo de esta ala izquierdista para su 
proyecto reformista (salvo, desde luego, la Reforma Energética). Por el otro, cuadros importantes de la izquierda han tenido 
cargos políticos de primer nivel. Todo comenzó con Rosario Robles. Esta política, que se sigue considerando de izquierda, 
salió del Partido de la Revolución Democrática (PRD) después del escándalo de Carlos Ahumada. El lopezobradorismo —que 
desde 2000 estaba en ascenso, que veía al entonces jefe de Gobierno del Distrito Federal como posible candidato presidencial 
en 2006, y que percibía a Robles, aliada de Cuauhtémoc Cárdenas y en ese momento presidenta del PRD, como un 
potencial escollo para este proyecto— se ensañó con ella: hasta sus cartas de amor filtraron a la prensa. 
Frustrada, Rosario se retiró de la política partidista para dedicarse a las causas de las mujeres. Eventualmente se acercó al 
grupo del gobernador del Estado de México. Peña vio en ella un cuadro valioso. La reclutó y regresó a la política activa. 
Hoy Robles es la secretaría de Desarrollo Social, quizá el cargo nacional más importante que ha tenido un cuadro de la 
izquierda mexicana en la historia. Luego vino el grupo de Los Chuchos el cual, tras la derrota de López Obrador por 
segunda ocasión en las elecciones presidenciales de 2012, entendió que era hora de separarse del lopezobradorismo. Los 
agravios entre estos dos grupos eran muchos y profundos. Ya no se soportaban. No cabían ambos dentro del PRD. El 
tabasqueño decidió irse a formar su propio partido (Morena). Los Chuchos entendieron que necesitaban un sello propio que 
los diferenciara del lopezobradorismo. Se posicionaron, entonces, como la izquierda moderada, pragmática, dispuesta a 
negociar con el gobierno. Ni tardo ni perezoso, el Presidente aceptó su propuesta y los convirtió en sus interlocutores. Ambos 
salieron ganando. Peña logró el apoyo para varias de sus reformas mientras que Los Chuchos se afianzaron como el grupo 
dominante del PRD. Además, varios de sus cuadros se quedaron con posiciones políticas importantes. Hagamos un 
recuento. Jesús Zambrano permaneció como presidente del PRD, aún más tiempo del que estaba programado, y una de las 
figuras más relevantes de este sexenio. Jesús Ortega y Guadalupe Acosta Naranjo se convirtieron en artífices del Pacto 
por México. Silvano Aureoles ha sido presidente de la Cámara de Diputados y tiene una buena probabilidad de ser el 
próximo gobernador de Michoacán con el apoyo tácito del gobierno priista. Miguel Barbosa es el presidente del Senado 
(aunque ya no pertenece al grupo de Los Chuchos, ha adoptado una línea de colaboración con el gobierno).Armando Ríos 
Piter, otro que ha cooperado, será candidato a gobernador de Guerrero con buenas posibilidades de ganar. Carlos 
Navarrete será el cuarto presidente nacional del PRD proveniente de Los Chuchos. En suma, les ha ido bien a los que 
decidieron acordar con el gobierno peñista. Pero este grupo de la izquierda tiene dos problemas. En primer lugar, carecen de 
un cuadro de peso político nacional que los pueda representar en las urnas en la próxima elección presidencial de 2018. No 
tienen una figura tan popular como la de López Obrador. Podría ser Miguel Ángel Mancera, otro gran beneficiario de los 
acuerdos con Peña, pero el jefe de gobierno capitalino todavía tiene que demostrar mejores resultados en la gobernanza del 
DF. El segundo problema está relacionado con su proyecto. ¿En qué se diferencian de las propuestas del gobierno priista? 
Está, desde luego, el tema energético. Ahí sí que hay una diferencia. Pero, quitando ésta, no parece haber muchas más. Tan 
es así, que la expresidenta del PRD es la que está manejando la política social de este gobierno. La Reforma Fiscal es, en 
realidad, la que propusieron los perredistas, amén que la actual política económica es de corte keynesiano, es decir, inclinada 
a la izquierda (más gasto público para supuestamente incentivar el crecimiento). ¿Para qué votar por el PRD de Los 
Chuchos si el PRI tiene un proyecto similar? Pero estos problemas son para un futuro electoral. En el presente, la realidad es 
que a los cuadros de izquierda que decidieron acordar con el gobierno priista les ha ido de maravilla, como nunca desde la 
fundación del PRD en 1989. 
 
(Leo Zuckermann, página de internet)  
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Corrupción también habla inglés 
 
CHUCK HAGEL 
LA CORRUPCIÓN también habla en inglés. En días pasados en EU fue detenido en la frontera un soldado que forma parte 
de la Guardia Nacional, quien intentó introducir a indocumentados a territorio estadounidense. El caso, nos dicen, encendió 
los focos rojos tanto en el Pentágono, que comanda Chuck Hagel, como en el Departamento de Seguridad Interna, a cargo de 
Rand Beers. El soldado está hoy detenido y con un proceso abierto, mientras las autoridades estadounidenses ahora tienen el 
reto de aumentar los controles, especialmente los de confianza, entre las tropas desplegadas en la frontera con México. 
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A PROPÓSITO de la Guardia Nacional, nos comentan que tras la tempestad del intercambio de declaraciones entre el 
gobierno de México y el de Texas, precisamente por el despliegue de la Guardia Nacional en la frontera común, el gobierno 
de México comenzó una operación diplomática y por medio de la cónsul en Austin, Marcela Ojeda contactó al equipo del 
gobernador Rick Perry para ofrecerles trabajar de manera conjunta en el tema antes de escalar una guerra de opiniones. 
Aseguran que la propuesta ha comenzado a caminar. 
 
LUIS A. VILLAREAL 
NO HA MUERTO políticamente el ex coordinador de la bancada panista en la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villarreal, 
nos aseguran. El guanajuatense —que perdió el cargo luego de que fue balconeado en un video festejando y bailando con 
una presunta sexoservidora— formará parte de los representantes del PAN en la Junta de Coordinación Política en San 
Lázaro. Nos dicen que los representantes del blanquiazul ante el órgano que preside el priísta, Manlio Fabio Beltrones serán: 
el actual coordinador parlamentario, José Isabel Trejo, Heberto Neblina, Luis Alberto Villarreal y el vicecoordinador panista, 
Marcelo Torres. Nos explican que la decisión de dejar a Villarreal en la Junta, con voz y voto, es una estrategia para no 
empezar de cero en las futuras negociaciones, pues él cabildeó con el PRI y el PRD durante dos. 
 
CON DETENIMIENTO han sido leídas en algunas oficinas del gobierno federal las múltiples entrevistas concedidas por el ex 
presidente Felipe Calderón en los últimos días a medios y agencias internacionales. A propósito de que la Comisión Global 
sobre la Economía y el Clima, que preside el ex mandatario, presentó en Nueva York el informe Mejor crecimiento, mejor 
clima, don Felipe ha dado entrevistas. En varias de ellas ha hablado de la lucha anticrimen en su gobierno, pero ha puesto 
especial énfasis en la situación actual de su natal Michoacán, y ha destacado el caso de los gobernantes estatales priístas 
ligados con el crimen organizado. Las críticas al gobierno estatal en tiempos cercanos a las elecciones, nos dicen, es un 
mensaje claro de que el ex presidente está interesado en algo más que la protección al ambiente. 
 
LORENZO CÓRDOVA 
LAS TRAMPAS que pueden hacer los partidos políticos con el dinero para financiar campañas electorales son tantas y tan 
variadas que ha sido imposible hasta ahora encontrar un sistema de fiscalización a prueba de ellos. Nos comentan que el 
Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova, logró el mes pasado tener el diseño de un sistema de fiscalización 
y contabilidad en línea que permitiría revisar más de 76 mil informes de partidos nacionales, locales, candidatos 
independientes, precampañas, campañas y hacerlo en tiempo récord. Sin embargo, al someter a licitación la contratación del 
servicio, ninguna empresa cumplió las exigencias. Ahora el INE tendrá que iniciar un nuevo proceso de licitación para 
encontrar a quien le permita cumplir con la facultad impuesta por la imaginación de los legisladores y basada en las 
sospechas entre partidos y las cada vez más sofisticadas prácticas para evadir los controles al gasto electoral. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
SE SABE que el otoño está llegando porque las hojas de los árboles caen y los gobernadores y alcaldes comienzan a formarse 
a las puertas de San Lázaro. 
 
YA EMPEZÓ el desfile de autoridades estatales y municipales que acuden a la Cámara de Diputados, en plena discusión del 
Presupuesto 2015, para gestionar recursos. O lo que es lo mismo: para pedir una lanita extra. 
 
ESTE AÑO esa peregrinación adquiere un interés especial, dadas las revelaciones sobre la práctica del moche, esa extorsión 
en la que los legisladores cobran un porcentaje del dinero que etiquetan para alguna entidad. 
 
DE LA EXISTENCIA de los moches ya no hay dudas. Lo que era un secreto a voces es hoy una realidad al descubierto. Lo 
grave es que a los legisladores no se les ve el menor interés de erradicar esta práctica ni de dignificar el trabajo legislativo. 
 
SE SUPONÍA que a partir de este año habría controles y medidas para evitar estas extorsiones de cuello blanco, pero hasta 
ahora, que ya comenzó el estira y afloja por el Presupuesto, no hay nada concreto. 
 
SEGURAMENTE habrá mucha expectativa por ver si Miguel Mancera saca un conejo de la chistera, hoy que presente su 
Segundo Informe de Gobierno. 
 
EL MANDATARIO llega en un momento delicado de su gestión: con más de media Línea 12 del Metro cerrada, en pleno pleito 
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con Marcelo Ebrard, con un bajón en las encuestas y con grandes proyectos de infraestructura… anunciados por Enrique 
Peña. 
 
POR OTRO LADO el Jefe de Gobierno llega también con un buen impulso gracias a su cruzada por hacer del salario mínimo 
algo más digno y humano. 
 
TAL VEZ una buena noticia para Mancera es que su gran apuesta, la reforma política para el DF, al parecer, comienza a ver la 
luz en el Senado de la República, que es donde la han mantenido secuestrada, ¡perdón!, en análisis. 
 
VAYA PARADOJA: supuestamente se le quitó a los gobernadores el poder sobre los institutos electorales, pero se quedaron 
los repartos por cuotas y los padrinazgos. 
 
EN VARIOS ESTADOS, por no decir que en todos, se escuchan diversas quejas por los procesos de selección que lleva a cabo 
el Instituto Nacional Electoral. 
 
EN CONCRETO lo que se lamenta es que entre los aspirantes a consejeros estatales hay algunos que parecen haber sido 
palomeados con anterioridad. En especial, dicen, aquellos que actualmente ya laboran en esos institutos. 
 
¿PUES QUE no se suponía que la idea era limpiar la estructura electoral nacional de intereses políticos y partidistas? Es 
pregunta ingenua, por supuesto. 
 
UNA DE DOS: o Gabino Cué agarró muy buena fiesta la noche de El Grito o, de plano, tiene cosas más importantes que hacer 
antes que presidir el desfile de la Independencia en su estado. 
 
NADIE SABE por qué el gobernador de Oaxaca no se apareció ayer en el balcón del Palacio de Gobierno, en donde lo 
esperaban para que encabezara el festejo patrio. 
 
HAY QUIENES creen que no llegó para evitarse las protestas de los policías estatales que están en paro, ¿será? 
 
(Redacción, página 10) 

CARTONES      POLÍTICOS      Y      ANEXOS 
Milenio                                      Criterio 

 

               

 


